
Изменится расписание марщрута № 115 и вводятся
новые маршруты №№ 115A, 115B и 115K. Все эти маршруты
проходят через остановку SILLAMÄE BUSSIJAAM. При
движении из Силламяэ остановки  J. GAGARINI, KIRIKU,
POLITSEI, KULTUURIMAJA, SAUNA и FILTRI предназначены
только для посадки пассажиров, в противоположном движении
— только на выход. 

№ 115  SILLAMÄE – JÕHVI. Вводится новое расписание
и порядок входа и выхода из автобуса.

№ 115B (НОВЫЙ) SILLAMÄE – VOKA – ORU – JÕHVI.
Отправляется от остановки  J. GAGARINI три раза в день в
11:30, 15:30 и 18:10, по рабочим дням проезжает по ул. Л.Тол-
стого.

№ 115K (НОВЫЙ) JÕHVI – SILLAMÄE – JÕHVI –
KOHTLA-JÄRVE - новая линия со многими остановками в
Силламяэ, движется по маршруту  JÕHVI BUSSIJAAM ->
SILLAMÄE BUSSIJAAM -> GEOLOOGIA TN -> GAGARNI
TN -> AK. PAVLOVI TN -> KESK TN -> M. RUMJANTSEVI
TN > JÕHVI BUSSIJAAM -> VIRUMAA KOLLEDŽ. Из
Йыхви  отправляется в 6.55, в Силламяэ  прибывает на авто-
бусную станцию в 7.20 и  далее движется по указанным оста-
новкам. 

№ 115A (НОВЫЙ) SILLAMÄE – JÕHVI – KESKHAIGLA

- три раза в день в обоих направлениях до остановки KESK-
HAIGLA (новое название остановки Puru haigla). Отправляется
от остановки J. GAGARINI в 6:45, 8:15 и 10:05 и от остановки
KESKHAIGLA (бывшая Puru haigla) - в 10:15, 13:15 и 16:25. 

NB! С 1 февраля из Силламяэ и обратно можно будет
напрямую попасть в больницу также и на других уездных
автобусных линиях, которых раньше до Пуру не было. 

№ 503 NARVA – SILLAMÄE – JÕHVI - KOHTLA-
JÄRVE. Начиная с 1 февраля 2020 г. по рабочим дням маршрут
автобуса этой линии продлён, и он будет ходить и до остановки
KESKHAIGLA (бывшая остановка Puru haigla), раньше этого
не было.

№  903 NARVA – SILLAMÄE – JÕHVI. Начиная с 1
февраля 2020 по рабочим дням маршрут автобуса этой линии
продлён, и он будет ходить до остановки KESKHAIGLA (быв-
шая остановка Puru haigla). Для силламяэских детей, кто
учится в Jõhvi Gümnaasiumis или Jõhvi Põhikool как дополни-
тельную возможность можно использовать рейс в 7:30 от
SILLAMÄE BUSSIJAAM и выходить на остановке по требо-
ванию MOONI.

Главного врача Ахтмеской больницы Георгия Михайловича Белоцерковского
знаю с 80-х лет прошлого века. Когда работала в кохтла-ярвеской газете, мы
нередко встречались с ним на разного рода совещаниях, других официальных
мероприятиях. Всегда ценила его острый ум, юмор, коммуникабельность, по-
зитивный настрой. Много слышала о нём отзывов как об отличном специали-
сте, к которому, говорят, нередко обращаются со своими проблемами даже сто-
личные жители. Сейчас чаще всего мы видимся на концертах в Йыхвиском
концертном доме. В недавнюю встречу говорю ему: уезд вроде бы  невелик, а
встречаемся только здесь. Он отшутился: «Лучше уж здесь, чем у меня». Я по-
думала: правда, лучше на концерте, чем в его больнице, и предложила встре-
титься в Силламяэ, пригласив  в гости в редакцию, тем более что в нашем го-
роде у психиатра Георгия Белоцерковского начинался путь в профессию. Да и
повод для встречи был подходящий: Ахтмеская больница, которой он руково-
дит последние 30 лет, отмечает в эти дни своё 40-летие. 

Ида-Вируский Центр общественного транспорта сообщил, что начиная с 1 февраля 2020 года изменится расписание
уездных автобусных линий, касающихся и Силламяэ. Появятся новые маршруты, добавятся  буквенные обозначения,
и изменится время отправления. 

(Окончание на 6-7-й стр.)

(Окончание на 20 и 21-й стр.)

Здравоохранение
Посмотритесь в зеркало, и Вы увидите того, 
кто отвечает за Ваше здоровье
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C 1 февраля изменяется расписание 
уездных автобусных линий
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К вопросу о рациональности

- Итак, Елена Николаевна, неуже-
ли город разорился бы из-за взноса в
Союз балтийских городов? 

- Отнюдь. Взнос был посильным –
около двух тысяч евро в год. И в своё
время (до вступления Эстонии в ЕС)
наше участие в этой организации было
оправданным. Тогда у нас было мало
возможностей участвовать в европей-
ских проектах. Но вступление в Евро-
пейский Союз означало, что будут за-
действованы другие механизмы в рас-
пределении средств на реализацию про-
ектов. Наше участие в Союзе балтий-
ских городов стало пассивным.  На кон-
ференции, которые проходили за рубе-
жом, посылать людей стало незачем.
Оплачивать при этом командировочные
расходы за счёт города - накладно. А ли-
тературу, которую издаёт Союз, можно
найти в открытом доступе. Это и стало
причиной прекращения членства. Кста-
ти, мы не первые и не единственные,
кто вышел из этого Союза, и если гово-
рить о ближайших соседях, то его поки-
нули уже Нарва и Йыхви. 

- Но Силламяэ участвует в дея-
тельности других союзов и объедине-
ний. И если я правильно уловил Ваш
посыл, то в основу положена целесо-
образность.

- Именно так. Есть союзы, без кото-
рых городу не обойтись. Скажем, Союз
местных самоуправлений Ида-Вирумаа
(IVOL). Сейчас помимо выполнения
функций, определённых уставом ещё
при создании Союза, ему переданы и
многие функции уездной управы в свя-
зи с её упразднением. Это касается сфер
транспорта, образования и социального
обеспечения, программы развития Ида-
Вирумаа, программы местных инициа-
тив и так далее. В числе проектов
уездного значения, которые касаются
Силламяэ, например, проектирование у
нас малого порта, и мы надеемся при
поддержке IVOL получить на это день-

ги. Программа местных инициатив поз-
воляет недоходным обществам полу-
чить средства на деятельность и органи-
зацию мероприятий. Благодаря  Фонду
поддержки одарённых молодых людей,
созданному совместно компанией «Ees-
ti Energia» и IVOL, многие силламяэс-
цы эту поддержку уже ощутили. Поми-
мо финансовой составляющей тут и,
скажем так, намёк - не останавливай-
тесь в развитии, ребята!

Ещё немаловажный момент: кто вла-
деет информацией, тот может грамотно
выстраивать свою модель развития. В
середине января на заседании IVOL нам
дали обзор о строительстве ветрогене-
раторов. В чём вопрос? В том, где мож-
но, а где нельзя их устанавливать. Тема
развития «зелёной электроэнергии»   в
Эстонии  сейчас на слуху, но имеет мно-
го нюансов. Скажем, в некоторых само-
управлениях опасаются, что «ветряки»
будут строиться над шахтными выра-
ботками. Действительно есть «нереко-
мендованные» для строительства уча-
стки, но,  по утверждению специали-
стов, современные технологии позво-
ляют сделать строительство безопас-
ным, но не всегда. Необходимо учиты-
вать также нужды министерства оборо-
ны, разведки, чтобы не перекрывать им
доступ к передаче-снятию электронной
информации. И если есть обоюдный ин-
терес местных самоуправлений и, как
теперь говорится, развивателей, можно
вести договорной процесс.

План развития уезда составляется на
основании планов городов и волостей.
О чём не стоит забывать: если в плане
не упомянут какой-то объект, то потом
поздно кусать себе локти,  и если вдруг
он стал необходимым, денег из фондов
поддержки получить на него не удастся. 

«Транспортное участие»

Из «мелочей жизни», которые тако-
выми не являются. Центр общественно-
го транспорта появился, когда уездная

Управа приказала долго жить. Бесплат-
ный проезд в рамках уезда - это хорошо.
Но нужно просчитывать ситуацию на
перспективу. Конкурс госпоставки с
пассажироперевозчиком будет заклю-
чаться на семь-восемь лет. Это большой
срок, и возможные на маршрутах пере-
мены требуют анализа. Как будет скла-
дываться демографическая ситуация в
Ида-Вирумаа, как будут развиваться
предприятия, где они могут появиться,
где они могут закрыться? Поэтому не-
обходимо провести соответствующее
исследование, которое, на наш взгляд,
должно стать основой для транспорт-
ной логистики. Есть «умирающие» ме-
ста, но и там живут  люди работоспо-
собного возраста. Значит, надо проду-
мать, чтобы и у них была возможность
добраться до работы и домой, но при
этом и автобусы лишний раз в эти «за-
кутки» не гонять. Надо определиться,
на каких маршрутах могут понадобить-
ся дополнительные рейсы, а на каких
возможно их сокращение. Наш муници-
палитет хотел бы в рамках этого иссле-
дования  получить ответ и на другой во-
прос: городской 34-й автобус ведь тоже
может двигаться не только по сегодняш-
нему маршруту, а с «ответвлениями».
Те варианты маршрутов 115-го, которые
сейчас прорабатываются, - итог непро-
стого переговорного процесса. То, что
ещё два маршрута (из Нарвы) будут
продлены до больницы в Пуру, - пре-
красно: у силламяэсцев будет больше
возможностей добраться  туда. Раньше
не было возможности доехать до Тойла.
Теперь она появится, и интерес в этом
не только у работающих людей, но и у
тех, кто хочет поехать в спа-отель на
процедуры. 115-й будет стыковаться в
Вока со 107-м. Время предполагаемого
ожидания для пересадки - 5-7 минут.
Мы уверены, что Центру общественно-
го транспорта необходимо провести ак-
тивную разъяснительную кампанию,
чтобы помочь горожанам разобраться с
маршрутами движения 115-го. 

Это только один из примеров необхо-
димости участия в работе разного рода
организаций, с точки зрения целесооб-
разности. Да, раз уж я говорю об авто-
бусных делах, то отвечу сразу на Вашу
небольшую ремарку в недавней публи-
кации о встрече в «Мерелайне» с руко-
водителем Центра общественного
транспорта Хейки Лутсом. Это касается
темы остановки междугородних автобу-
сов. Некоторые из них в Силламяэ не
останавливаются давно, некоторые, по
информации компании «Lux Ekspress»,
тоже скоро начнут игнорировать наш
город. Муниципалитет эту тему подни-
мал в переписке с фирмой, в общении с
представителями Департамента транс-
порта. Поверьте, это касается не только
нас, но и пассажиров в Йыхви, Кивиы-
ли, Кохтла-Ярве, Азери. Мы выражаем

Мнение
Я, как теперь принято говорить, из разряда «мобильной рабочей силы», то
есть той, что от дома до работы и обратно тратит значительную часть своего
не рабочего времени. Чтобы оно было не тягомотным, обычно читаю книги
в автобусе (привычка со студенческих времён). Не всегда, правда, это удаёт-
ся, так как знакомые из числа автобусных пассажиров решают поделиться
с газетчиком новостями, обратить внимание на городские проблемы, полу-
чить ответы на вопросы, «что думают в верхах».  Что-то из этих бесед беру
на заметку. Недавно ехал с человеком, который сетовал: «Зачем Силламяэ
вышел из Союза балтийских городов? Ведь это была возможность обмени-
ваться информацией по вопросам экологии и другим, бывать на конферен-
циях». Честно говоря, я не был в курсе, но в качестве объяснения выхода
предположил, что денежный взнос за членство в этом Союзе не соответству-
ет отдаче. Но ведь человеку свойственно ошибаться. Поэтому решил «про-
вентилировать» вопрос в беседе с председателем горсобрания Еленой Кор-
шуновой, заодно поговорить и нужности участия Силламяэ в союзах во-
обще.

Не в деньгах дело
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Как проинформировал городское
Управление Силламяэ главный специа-
лист службы надзора отделения обще-
ственного транспорта Департамента до-
рог Юрий Петрухин, по требованию пе-
ревозчика (AS «Lux Express Estonia»)
лицензии на автобусы (KL-333 и KL-
334) для обслуживания междугородних
линий Таллинн - Нарва-Йыэсуу аннули-
рованы с 17 марта 2020 года.

Ранее автобусы этих линий отправля-
лись из Силламяэ в сторону Таллинна
каждый день в 06.35, 14.45 и 20.00, а в
направлении Нарвы каждый день в
11.25, 17.10 и 19.00. Отправление из
Таллинна в сторону Силламяэ было
ежедневно в 08.15, 14.00 и 16.00. Теперь
в эти часы автобусы в Силламяэ с 17
марта останавливаться не будут. 

Автобус 868-го маршрута, отправляв-
шийся из Таллинна в 21.00, не останав-
ливается в Силламяэ с 1 января с.г. Эти
междугородние линии помимо Силла-
мяэ имели остановки также в Йыхви,
Кохтла-Ярве, Раквере и других местах.

Мог ли департамент повлиять на пас-

сажироперевозчика? Редакция попроси-
ла ответить на этот вопрос представите-
лей госслужбы. Вот что сообщил нам
Кирке Уильямсон, начальник отдела об-
щественного транспорта дорожной ад-
министрации Департамента дорог: «Ры-
нок междугородных маршрутов, как
правило, коммерческий, и дорожная ад-
министрация не может заставить пере-
возчика использовать коммерческий
маршрут в ситуации, когда его эксплуа-
тация несовместима с бизнес-моделью
перевозчика. В выдаче разрешения на
линию или в утверждении графика ком-
мерческой услуги, действующей на ос-
нове разрешения на линию, может быть
отказано только в случаях, предусмот-
ренных в § 48 (3) Закона об обществен-
ном транспорте. На заседании комитета
по авторизации маршрутов 20.12.2019
года было решено, что нет никаких пре-
пятствий для изменения условий пере-
возки на основании запросов, представ-
ленных перевозчиком, и директору по
транспортному управлению было пред-
ложено утвердить расписание. Стоит

также упомянуть, что с 2019 года мы ра-
ботаем над расширением городской ли-
нии 34-го маршрута до железнодорож-
ной станции Вайвара, что должно по-
мочь в использовании поездов для по-
ездок. В настоящее время руководство
города Силламяэ ищет решение пробле-
мы обслуживания линии, так как дей-
ствующие правила не позволяют под-
держивать городскую линию 34 из госу-
дарственного бюджета».

Как сказал «СВ» мэр Силламяэ Ты-
нис Калберг, в связи с предстоящими
изменениями в автобусном расписании
действительно прорабатывается вопрос
об автобусном маршруте в сторону же-
лезнодорожной станции Вайвара, чтобы
пассажиры могли воспользоваться по-
ездом.

Что удивительно, по состоянию на 23
января в кассах можно было приобре-
сти билеты на отменяемые автобусы
даже на даты после 17 марта. То есть
фирма «Lux Express» не потрудилась
внести изменения в билетную продажу.
Конечно, сейчас при покупке билета
иногда  просят указать номер контакт-
ного телефона, и если вы купите билет
на отменённый рейс, то получите об
этом уведомление, деньги вам вернут
или переоформят билет на другой рейс.
Однако человек порой так выстраивает
свою логистику, чтобы ему было воз-
можно попасть в нужную точку в нуж-
ное время. И изменение времени отъез-
да – это непорядок.    

Николай КЛОЧКОВ

Из официальных источников

обеспокоенность таким поворотом со-
бытий, но у транспортников на первом
плане прибыль. Хотя удивляет их логи-
ка: если уж заезды в Йыхви и Кохтла-
Ярве – это удлинение маршрута, то Сил-
ламяэ-то находится на трассе!     

Голос союзов слышан 
громче, чем наш отдельный 

Союз местных самоуправлений Ида-
Вирумаа и Союз городов и волостей
Эстонии позволяют, о чём я неоднократ-
но говорила, доносить до правитель-
ства, министерств, департаментов серь-
ёзные проблемы регионов. Например,
государство за последние годы передало
местным самоуправлениям много до-
полнительных функций, не всегда их
обеспечивая финансово. Если бы союзы

не ставили этот вопрос перед прави-
тельством, то процент отчисления от
дохода с физического лица, перечисляе-
мый местным самоуправлениям, оста-
вался бы на прежнем уровне, а так хоть
понемногу, но он растёт. А для нас даже
небольшой его рост - это тысячи евро,
которые город направляет на «расшив-
ку» узких мест в социальной или ком-
мунальной сферах, в организации обра-
зования и т.д.

Кстати, в этом году Союз городов и
волостей Эстонии будет отмечать свой
столетний юбилей. В заседаниях Союза
участвуют представители министерств
со своими предложениями, планами,
экспертизами. Не всегда это нас удовле-
творяет, а значит, есть о чём спорить,
есть что доказывать, причём юристы в
Союзе очень грамотные. Зачастую в

ходе дискуссий появляются компро-
миссные варианты решения тех или
иных задач.

Один из острых вопросов, которые
Союз предлагает исследовать (и госу-
дарство готово выделить на это деньги),
- жизнеспособность водных предприя-
тий Эстонии. Идёт время, построенное
за счёт евросредств амортизируется,
требования по качеству воды постоянно
растут. Как им жить дальше, где брать
деньги на развитие?

В ходе январского заседания Союза
городов и волостей состоялась встреча с
канцлером права. Это было связано с
тем, что идёт работа над изменениями
Закона о местном самоуправлении. Об-
суждались вопросы и более частного
порядка.

Николай КЛОЧКОВ  

Мы информировали читателей «Силламяэского вестника» о том, что ком-
пания  «Lux Express» планирует отменить ряд автобусных рейсов, проходя-
щих через Силламяэ с остановкой на местном автовокзале. Со своей сторо-
ны, муниципалитет обратился по этому поводу в Департамент дорог. На
минувшей неделе был получен ответ.  

Некоторые  автобусы 
останавливаться в Силламяэ
не будут
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Скорректированный вариант проекта
бюджета рассмотрен также на расши-
ренном заседание финансовой комиссии
с представителями городского Управле-
ния и представлен на обсуждение и
утверждение городскому Собранию, ко-
торое состоится 30 января. Не все пред-
ложения, которые обсуждались на депу-
татских комиссиях, вошли в окончатель-
ный вариант бюджета. Но это сделать
было и невозможно: хороших предло-
жений всегда больше, чем денег в го-
родской казне. Поэтому приходилось
выбирать самые оптимальные, а порой,
образно выражаясь, «резать по живо-
му».

Серьезную дискуссию вызвало пред-
ложение о партисипативном или, проще
говоря, «народном» бюджете. Это про-
грессивная и демократичная форма пла-
нирования, которая уже применяется во
многих самоуправлениях Ида-Вирумаа.
Такой бюджет даёт людям возможность
участвовать в планировании использо-
вания и распределения местных финан-
сов. Горожанам предоставляется воз-

можность самим, в процессе народного
голосования, определить культурные,
спортивные или иные объекты, которые
необходимо построить в нашем городе в
ближайшее время. Это не значит, что го-
родские власти не знают, на что потра-
тить деньги из бюджета. Это говорит о
росте доверия к инициативе горожан и
возможности вовлечения людей в про-
цедуру формирования бюджета напря-
мую, а не опосредовано, через своих де-
путатов.

В результате жарких дебатов решили
не торопиться и не выносить решение о
«народном бюджете» на предстоящее
заседание городского Собрания, а пору-
чить городскому Управлению в течение
первого квартала 2020 года разработать
«Положение о народном бюджете горо-
да Силламяэ» и представить на обсуж-
дение депутатам. 

Не вдаваясь в подробности, могу ска-
зать, что в бюджете отражены все сферы
городской деятельности, за которые от-
вечает городское руководство: образова-
ние, воспитание, спорт, культура, соци-

альная помощь, здравоохранение, досуг,
ремонты дорог и городских зданий и т.д.

Общий объём городского бюджета
получился в пределах 24 миллионов
евро. Инвестиционная программа, на
которую предполагается потратить 7
миллионов евро, получилась серьезная
и основательно продуманная. Направле-
на она на создание благоприятной, без-
опасной и комфортной среды прожива-
ния в нашем городе. Нам трудно конку-
рировать с такими «центрами притяже-
ния», как Таллинн или Тарту, остано-
вить отток населения из нашего города -
дело непростое. Но наша задача прило-
жить для стабилизации негативной де-
мографии все свои усилия и возможно-
сти. Наша инвестиционная программа
направлена именно на это. Для её вы-
полнения город берёт кредит в банке.
Сумма не маленькая и пока не уточнён-
ная, но это приблизительно 2 миллиона
800 тысяч евро. Относиться к этому
нужно спокойно и с пониманием. Объём
кредита продуман и рассчитан так, что-
бы, с одной стороны, он позволил осу-
ществить наши планы, отражённые в
инвестиционной программе, и, с другой
стороны, чтобы возврат его не был не-
посильной ношей для городского бюд-
жета и укладывался в рамки, определён-
ные для нашего города законом.

Валерий АБРАМОВИЧ, 
председатель финансовой 

комиссии городского Собрания

В финансовой комиссии 17 января прошло второе чтение проекта городского
бюджета на 2020 год. Могу сказать, что атмосфера на заседании во время об-
суждения была хотя и эмоциональной, но деловой и, в конечном итоге, про-
дуктивной.

Горуправлением подготовлен,
рассмотрен и передан для даль-
нейшего обсуждения на заседании
горсобрания ряд вопросов, в чис-
ле которых вопросы, касающиеся
бюджета города, оплаты труда пе-
дагогов детских садов и другие.
Проинформируем о вопросах, по
которым приняло решения гору-
правление.

* Подведены итоги конкурсов госпоставок, и решено
заключить договоры подряда

- с AS Kaupmees&KO о покупке в 2020 году продуктов пи-
тания для детских садов города. Сумма договора – 97 874
евро;

- с Trükikoda Koit OÜ о полиграфической услуге (печата-
ние газеты «Силламяэский вестник») в 2020-2022 годах. Сум-
ма договора – 94 920 евро.

* Утверждены итоги конкурса письменных торгов по
сдаче в аренду OÜ Pressing помещения под кафе на втором
этаже спорткомплекса «Калев» сроком на три года.

* Решено провести конкурсы госпоставок
- по обслуживанию и очистке территории города;
- по реконструкции улицы Кеск. Срок завершения ремонта

– 15 ноября 2020 года.
* Выданы разрешения
- на эксплуатацию производственного здания по адресу:

улица Льва Толстого, 4, и здания завода водных фильтров по
адресу: улица Льва Толстого, 2а. Оба здания принадлежат
Westaqua-Invest OÜ («Аквафор»);

- на эксплуатацию двух складов сыпучих материалов на
территории Силламяэского порта;

- Kirde Kohalik Haigla SA на расширение здания по адресу:
улица Ивана Павлова, 12а (под строительство Центра здо-
ровья).

* Утверждена молодёжная программа деятельности по
интересам и образования по интересам на 2020 год. На реали-
зацию этой программы предусмотрено 82 460 евро.

* Утверждена расчётная ежемесячная стоимость расхо-
дов на содержание одного ребёнка в детских садах в 2020 го -
ду: «Пяэсупеса» - 491 евро, «Руккилилль» - 489 евро, «Пяйк -
секе» - 436 евро, «Яаниуссике» - 460 евро. Утверждена также
ежемесячная расчётная стоимость содержания одно ученика
в музыкальной школе – 220 евро, в молодёжном центре по
интересам «Улей» - 78 евро. 

* Утверждён состав комиссии по распределению муни-
ципальных жилых помещений. В него вошли Татьяна
Большакова, Татьяна Самохвалова, Светлана Прокофьева,
Кятлин Каурла, Валерий Кузнецов, Инна Дмитриева и Алек-
сандр Пахомов.

* Утверждён состав Городского молодёжного совета. В
него вошли Ольга Нирк, Алина Волкова, Олеся Попова, Се-
мён Грачёв, Даниил Клименко, Марьяна Тюлюков, Елизавета
Романова, Анна Иванова, Александра Егорова, Валерия Хра-
пова, Надежда Васильева, Альберт Юсупов, Марина Сайко-
нен и Анна Адашкевич.

* Утверждён состав социальной комиссии горуправле-
ния. В него вошли Татьяна Большакова, Ольга Иванова, Тать-
яна Самохвалова, Маре Вялья, Елизавета Рябова, Татьяна Зе-
леняева, Светлана Прокофьева, Вера Тихонова, Кятлин Каур-
ла и Инна Дмитриева.

С заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Из официальных источников

В результате дебатов
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Сразу хочу отметить, что комиссия в
целом поддержала проект бюджета,
предложенный финансовым отделом на
второе чтение, и выражает ему благо-
дарность за большую работу по подго-
товке взвешенного и объективного бюд-
жета города. Но вернёмся к нашей глав-
ной теме.

Во-первых, при рассмотрении пер-
спективного плана ремонта дорог  ко-
миссия посчитала, что предлагаемая
сумма на эту статью в инвестиционной
программе не является достаточной для
выполнения работ, заявления на кото-
рые комиссия рассматривала в 2019
году, и выполнение которых комиссия
рекомендовала отделу городского хо-
зяйства внести в план работ на 2020 год,
а это ни много ни мало нутрикварталь-
ный проезд у домов по улице Румянце-
ва, 8, 10, и Чкалова, 5, 7, 11, 13; внутри-
квартальный проезд за домом по улице
Кеск, 29; внутриквартальный проезд у
домов по улице Юрия Гагарина, 11а, 15,
15а, 19, и бульвару Виру, 20; пешеход-
ная дорожка вдоль дороги у сангородка,
ведущая в СТ «Спутник», напротив
строительного магазина.

В связи с тем, что ко второму чтению
бюджета снижается кредитная нагрузка

за счёт изменения планов в инвести-
ционной программе по реализации ра-
бот на некоторых объектах, комиссия
предложила всё же воспользоваться уже
оговорёнными объёмами кредитной на-
грузки на 2020 год и выделить на ре-
монт дорог дополнительно до 200 тыс.
евро, включив все вышеперечисленные
работы в инвестиционную программу.
На мой взгляд, доводы членов комиссии
были достаточно убедительными для
поддержания дополнительного финан-
сирования этой сферы. Несмотря на
планы по реализации таких масштаб-
ных проектов, как реновация централь-
ной улицы и строительство морского
променада, мы не должны снижать
объёмы по ремонту и реновации дорог,
так сказать, ‘'местного значения''.

Следующий момент, на котором хоте-
лось бы остановиться и который обсуж-
дался на заседании комиссии, – это от-
сутствие в отделе городского хозяйства
специалиста по ремонту дорог, в обя-
занность которого входит такая важная
работа, как подготовка документов для
проведения конкурсов госпоставки на
ремонтные работы. В 2019 году часть
запланированных работ не была прове-
дена из-за наличия этой проблемы, они

были перенесены на этот год и фигури-
руют в намеченном плане. Но проблема
отсутствия специалиста не решена в
течение последнего года, и членам ко-
миссии в очередной раз были представ-
лены три варианта её перспективного
решения. Но какой из вариантов будет
реализовываться, мы опять не услыша-
ли. Время идёт быстро, и было бы край-
не нежелательным повторение картины
прошлого года, когда, как уже упомина-
лось, не был выполнен ряд работ, а
остальные дорожные работы заканчива-
лись в ноябре.

Третий момент, на который акценти-
ровала внимание комиссия, - это нали-
чие большого количества муниципаль-
ных квартир для обеспечения социаль-
ной защиты некоторой категории наших
жителей. Ряд квартир просто пустует.
Необходимо разработать механизм или
порядок передачи (продажи) квартир
тем арендаторам, которые готовы их вы-
купить, а также порядок продажи не
востребованных социальной програм-
мой квартир в частное владение. Без-
условно, это бы пополнило бюджет го-
рода, снизило бы нагрузку на городской
бюджет на содержание и ремонт квар-
тир, а также повысило бы ответствен-
ность владельцев за содержание своей,
а не городской собственности. Об этом
мы говорим уже несколько лет.

В разделе ‘'Разное'' повестки заседа-
ния комиссии мы обсудила некоторые
аспекты экологического состояния ат-
мосферного воздуха в городе и влияния
промышленной зоны на него, но об этом
в следующих комментариях о работе
нашей комиссии.

Александр БЫСТРЯК, 
председатель комиссии 

по городскому хозяйству

В рамках проекта, осуществление ко-
торого запланировано на март-август
2020 года, будет выполнен ряд работ. В
школе «Каннука» предусмотрены соз-
дание сенсорной комнаты, обустрой-
ство туалета для людей с особыми по-
требностями, строительство пандуса; в
Силламяэской гимназии - обустрой-

ство туалета для людей с особыми по-
требностями, приобретение регулируе-
мых столов и стульев и создание парко-
вочных мест для них же. В Эстонской
основной школе намечено строитель-
ство пандуса и приобретение учебных
материалов для всестороннего развития
HEV детей.

Общая предполагаемая стоимость
проекта составляет почти 70 000 евро,
из которых 15% - самофинансирование
города. Местное самоуправление стре-
мится обеспечить безопасную, способ-
ствующую развитию и учёбе среду для
всех детей города. Поддержка людей, и
в частности детей с особыми потребно-
стями, прописана во многих стратегиче-
ских документах, таких, как «Програм-
ма развития г. Силламяэ 2019-2023»,
программы развития школ «Каннука» и
Эстонской основной на 2018-2022 годы,
Силламяэской гимназии – на 2016-2020
годы, а также в «Концепции системы
поддержки молодёжной сферы по инте-
ресам».

По информации горуправления

В  преддверии заседания горсобрания, которое намечено на 30 января, глав-
ной темой заседаний комиссий, безусловно, был бюджет города Силламяэ на
2020 год. Этот вопрос также достаточно долго обсуждался в нашей комиссии,
и я выделил бы в этой части лишь два момента, которые являются наиболее
актуальными для составления и дальнейшего выполнения бюджетного пла-
на, и на которые члены комиссии в наибольшей степени акцентировали
внимание ответственных лиц городского Управления.

Горуправление получило 
поддержку
Решением Innove нр. 3-3.1/83 от 20.01.2020 года в рамках программы «Ма-
лые решения для интеграции учеников с особыми образовательными по-
требностями (далее HEV) в обычные школы», Силламяэское городское
Управление получило финансовую поддержку на осуществление проекта
«Поддержка HEV детей путём адаптирования инфраструктуры школ в г.
Силламяэ».

Одобрив в целом проект 
бюджета, комиссия внесла
предложения
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Посмотритесь в зеркало, и Вы увидите того, 
кто отвечает за Ваше здоровье

Всё началось с Силламяэ

- Начну, Георгий Михайлович, с
благодарности за то, что Вы с готов-
ностью согласились ответить на мои
вопросы и даже нашли возможность
приехать в редакцию, несмотря на
свою административную и врачеб-
ную занятость и юбилейные хлопо-
ты, связанные с днём рождения боль-
ницы. А теперь перехожу к вопросам.
Знаю, что после окончания в России
медицинского института Вы приеха-
ли на работу в Силламяэ. С чего
здесь начинали, и что было потом?
- Сначала о том, как я попал в Силла-
мяэ. Моя жена окончила медицинский
вуз на год раньше меня и была направ-
лена сюда на работу. Она была в Силла-
мяэ участковым терапевтом. Я, есте-
ственно, приехал к ней, завершив об-
учение в институте. Это было в 1972
году. Ставки психиатра в ту пору здесь
не было, начинал работать на 0,25 став-
ки невропатолога. Потихонечку ставка
росла… Так прошло в Силламяэ пять
лет. А потом мы с женой уехали в Моск-
ву, учились в ординатуре и аспиранту-
ре. Она получила специальность кар-
диолога, а я продолжал совершенство-
ваться в психиатрии. То место, на кото-
рое меня готовили, было закрыто в силу
разных причин, и меня отпустили в
«общую сеть». Мы вернулись в Эсто-
нию, а точнее – в Кохтла-Ярве. Учёба
Москвой не завершилась. Когда откры-
лись границы, длительное время был на
стажировке в Гамбурге, затем в универ-
ситете имени Мартина Лютера прохо-
дил обучение по одной из форм психо-
анализа.  Вернулся в Эстонию, хотя
имел право остаться на работе в Герма-
нии.

Психиатрия в Эстонии

- Каково сегодня состояние психи-
атрической помощи в Эстонии и ка-
ково её будущее?

- Мне трудно делать выводы об
эстонской психиатрии в целом, хотя я,
конечно, информированный человек.
Если говорить обобщённо, то скажу
так: эстонская психиатрия развивается
в том направлении, куда пришла Старая
Европа. Таких психиатрических боль-
ниц, какие были раньше, когда пациен-
ты находились там по 15-20 лет, уже не
будет никогда. Направление движения
психиатрической помощи – это амбула-

торное лечение.
В Эстонии, кстати, мы единственная

самостоятельная психиатрическая бо -
льница, которая не входит в состав дру-
гих больниц или клиник.

- Хорошо это или плохо?
- Однозначно ответить трудно. Если

вернуться в недалёкое прошлое, то в на-
шей больнице было 180 койко-мест, в
психиатрическом отделении больницы
в Нарве -120 койко-мест и в Силламяэ-
ской больнице – 20 койко-мест. В сумме
в нашем регионе в доперестроечный
период было 320 психиатрических кой-
ко-мест. Сейчас от Нарвы до Раквере
(включая и его) и до Муствеэ всего 75
койко-мест, и они только в Ахтмеской
больнице. И, в общем-то, этого доста-
точно. Наша больница является целе-
вым учреждением, она была организо-
вана по инициативе семи врачей-психи-
атров. Сначала мы работали на арендо-
ванных у города Кохтла-Ярве площа-
дях, но уже давно они выкуплены, и
здание являются нашей собствен-
ностью.

- Как строятся Ваши отношения с
Больничной кассой? 

- Как у всех медицинских учрежде-
ний – на основе договора. Когда по-
строят новый лечебный корпус регио-
нальной больницы,  я не исключаю, что
всё перейдёт под единую крышу, и уже
договор на оказание психиатрической
помощи Больничная касса будет заклю-
чать с той больницей. Во всяком случае,
в министерских планах это есть.

- Тогда что будет с Вашей больни-
цей? Куда Вы денетесь?

- Никуда. Я, например, уйду на пен-
сию. Возможно, на нашей базе откроет-
ся дом по уходу, и кто-то может продол-
жить работу в нём. 

- В одной из информаций я прочи-
тала, что Эстония теряет своих пси-
хиатров быстрее всех в EС. В чём
причина?

- В зарплате, в первую очередь. Сего-
дня зарплата психиатра в Эстонии не
отличается от зарплаты других врачей.
А в прежние времена мы имели, учиты-
вая нагрузку в работе с особыми паци-
ентами, 6-часовой рабочий день, 36-ча-
совую рабочую неделю, 25-процентную
надбавку к зарплате за работу с этим
контингентом и 42 дня отпуска. Сего-
дня нас уравняли с другими врачами.
Если в Эстонии почасовая брутто зар-
плата врача, согласно трёхстороннему
договору, 14 евро, то на севере  Финлян-
дии – 109 евро нетто. Так что судите

сами. Льгот у нас нет, а ответствен-
ность продолжает оставаться большой,
и контроль за нашей деятельностью не
снижается.

- Кто вашу больницу контро -
лирует?

- Все, начиная от правового канцле-
ра, который следит за соблюдением
прав человека, до пожарных, предста-
вителей пищевого департамента и даже
до Совета Европы по линии Европей-
ского Комитета по предупреждению
пыток и бесчеловечного или унижаю-
щего достоинство обращения или нака-
зания (ЕКПП). Сегодня требования к
больницам нашего профиля очень вы-
сокие. Мы стараемся им соответство-
вать.

- Профессия психиатра сегодня
престижна?

- Частично я уже, можно сказать, от-
ветил на Ваш вопрос, говоря о зарплате.
Кроме того, наша профессия не столь
публичная. К примеру, человек попал
на хирургический стол, перенёс опера-
цию, выздоровел и готов благодарить
врача в разговоре с друзьями, коллега-
ми, родственниками, через средства
массовой информации. А кто, скажите,
осмелится поблагодарить психиатра в
печати? Не могу сказать, что у молодых
людей наша специальность востребова-
на, хотя в Тартуском университете её
получить можно. 

К психиатру не стоят 
в очереди месяцами

- А вообще в Эстонии с учётом тех
проблем, о которых Вы говорите, ка-
кова возможность получить психиат-
рическую помощь? Или тоже надо
стоять в очередь месяцами, как к уз-
ким специалистам?

- Не вижу проблем. Если это плано-
вое лечение, то можно подождать и
пару недель, а если идёт обострение бо-
лезни, то можно попасть на приём поч-
ти в тот же день.

- Как выглядит на фоне других
психиатрических служб Ахтмеская
больница?
- Хвалиться не хочется, но у нас всё по-
домашнему. У нас больницей не пахнет.
Считаю, что созданы все условия для
разного контингента больных. Есть раз-
ные подразделения и разные пациенты.
Есть открытый дворик для прогулок,
есть дворик закрытый, то есть огоро-
женный. Есть люди, которые у нас на-
ходятся по решению суда, есть те, кто

Здравоохранение

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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пришёл на лечение добровольно.
- Что показывает статистика?
- Амбулаторный приём, который ве-

дут ежедневно три психиатра и психо-
лог в отреставрированном собственном
здании в Йыхви, посещают ежедневно
45-50 человек. Через больницу в Ахтме
«проходят» 1200-1300 человек в год. 

Кого лечит 
Ахтмеская больница?

- С каким диагнозом Вы берёте
больных в стационар?

- Мы берём не с диагнозами, мы бе-
рём в зависимости от состояния больно-
го, а какой у него диагноз – это не имеет
значения. Если его состояние показыва-
ет необходимость лечения, значит, мы
его лечим. 

- Опять вернусь к статистике. На-
верняка в больнице есть учёт, сколь-
ко больных попало сюда из категории
наркотически зависимых, страдаю-
щих алкоголизмом, шизофренией
или, к примеру, с обычной депресси-
ей?

- Стационарно наркозависимых боль-
ных лечится очень мало. Алкогольно -
зависимых больше, чем наркозависи-
мых, но намного меньше, чем прежде.
Мы не берём на лечение тех, кого от-
правляют к нам жена, или мать, или
дети. Мы принимаем только тех, кто
сам изъявляет желание лечиться. Не хо-
чешь – не лечись, это твоя проблема.
Да, к нам попадают на лечение в слу-
чаях, когда человек не может дать моти-
вированное согласие, поскольку он на-
ходится в состоянии, при котором не
понимает окружающих, что с ним про-
исходит, не ориентируется ни в себе, ни
во времени, ни в обстановке.  Согласно
закону о психиатрической помощи, есть
три критерия, которых мы должны при-
держиваться, определяя больного на
лечение: наличие у него серьёзного пси-
хиатрического заболевания; опасность
для себя и для окружающих; если его не
лечить, то могут возникнуть осложне-
ния, и другая помощь, кроме стационар-
ной, будет не эффективна. В таком слу-
чае он подлежит госпитализации. Мы
можем задержать его на 48 часов, со-
общаем об этом судье и уже далее реше-
ние зависит от него.

- Каким может быть самый дли-
тельный период, на который врач мо-
жет оставить больного в стационаре?

- Такого срока по закону не суще-
ствует. Но, скажем, без решения суда
Больничная касса оплачивает полно-
ценно 20 суток пребывания в больнице.
В принципе, этого хватает. Если опять
же вернуться к статистике, то в нашей
больнице средняя продолжительность
лечения 17,5 суток.

- Получается, что принудительное
лечение как таковое есть. Это лече-
ние по решению суда. 

- Если человек совершил противо-

правный поступок и попал под соответ-
ствущую статью криминального (назо-
ву по-старому) кодекса, судом на осно-
вании экспертизы признан невменяе-
мым, то он подлежит принудительному
лечению. Но им занимается только одна
больница в Эстонии – в Ямеяла, недале-
ко от Вильянди. Ни одна другая больни-
ца не имеет права их принимать.

- А детский стационар в Вашей
больнице есть?

- Нет. И лицензии на лечение детей с
психиатрическими заболеваниями у нас
тоже нет. Есть центр в Таллинне и отде-
ление в Тарту. Причём Клиника Тарту-
ского университета с нового года наме-
рена увеличить доступность психиатри-
ческой помощи для детей и подростков.

- Так всё же кто главный пациент
Ахтмеской больницы?

- Мы имеем лицензию на общую пси-
хиатрию. Основные пациенты – это
люди с психическими расстройствами.
Считается, что в мире один процент на-
селения страдает шизофренией – вне за-
висимости от возраста, цвета кожи и т.д.
Конечно, это не значит, что все, кто от-
носится к этому проценту, лечатся. В
последнее время увеличилось количе-
ство людей с возрастными изменениями
в психике. И возросло число женщин с
алкогольными проблемами. Наркоболь-
ные – это, как правило, амбулаторный
контингент.

- Психическое заболевание – это
проблема на всю жизнь?

- Как и любое заболевание: оно мо-
жет быть острым, хроническим, вялоте-
кущим, может много раз повторяться... 

- Появились ли новые заболева-
ния, которые раньше психиатрам
были не известны?

- Группы болезней в целом не поме-
нялись. Но выделились некоторые под-
группы.  Если раньше депрессию назва-
ли одним термином – депрессия, то те-
перь разновидностей её примерно 15-
20, и они требуют разного подхода и
разного лечения. 

- А что за причины  способствуют
такому разделению на разновидно-
сти?

- Несмотря на то, что я более 50 лет
занимаюсь психиатрией, прошёл мно-
гие карьерные ступени в этой области,
не берусь ответить на этот вопрос. Если
бы я знал причины всех психиатриче-
ских заболеваний, то давно бы жил в
собственном замке на Майями или на
Лазурном Берегу. 

- Нет уж, оставайтесь лучше в Ахт-
ме, поскольку в Вас здесь нуждаются.
К доктору Белоцерковскому, уверена,
не зарастёт народная тропа.

Куда движется 
здравоохранение в Эстонии?

- Посмотрим на эстонское здраво-
охранение под другим углом зрения, а
не только с точки зрения настоящего

и будущего психиатрической помо-
щи. Насколько эффективны проводи-
мые в здравоохранении Эстонии ре-
формы? 

- Я думаю, эстонская медицина идёт
в правильном направлении – к специа-
лизированной квалифицированной по-
мощи. Однако я бы говорил о другом. За
своё здоровье человек должен отвечать
сам, не полагаясь на государство. Надо
понять простую истину: государство не
управляет здоровьем, оно лишь предо-
ставляет возможность лечения, а чело-
век должен заботиться о себе сам. Но
люди относятся к своему здоровью на-
плевательски, не осознают, что это са-
мая главная ценность, которую подари-
ла ему жизнь. Есть выражение: Бог соз-
дал человека, но не создал магазина зап-
частей к нему. Беречь своё здоровье –
это задача личная. Посмотритесь в зер-
кало, и вы увидите того, кто отвечает за
ваше здоровье. 

- Но ведь это же ненормально, ко-
гда, заботясь о своём здоровье, чело-
век порой несколько месяцев стоит в
очередь на приём к узкому специали-
сту.

- Мне трудно это комментировать. Но
я задаюсь вопросом: всегда ли нужно
непременно попасть к узкому специали-
сту, всегда ли нужна специализирован-
ная консультация? Иногда просто мож-
но обойтись обращением к общему док-
тору. Основной упор в здравоохранении
надо направлять на развитие системы
семейных врачей (не путать их с уча-
стковыми терапевтами), сестринской
помощи. 80 процентов заболеваний тре-
буют общей врачебной помощи, а не
специализированной.

- Вы говорите о развитии системы
семейных врачей. Но как развивать
эту систему, если семейных врачей не
хватает, многие из них в пенсионном
или в предпенсионном возрасте.
Уйдут они на отдых, и кто придёт к
ним на смену? Или вообще никто не
придёт?

- Да, это проблема. Причём проблема
всей Эстонии. Как быть? – спросите. В
ответе на этот вопрос можно много фи-
лософствовать, но если вернуться на
землю грешную, то, поскольку населе-
ние сокращается, падает рождаемость,
надо параллельно с проблемой семей-
ных врачей решать и другую проблему:
создавать как можно больше домов по
уходу. В них нуждается всё больше и
больше людей. Вот этим государство и
должно серьёзно озаботиться.

- Спасибо за беседу. Поздравляю
Вас и Ваших коллег с 40-летием Ахт-
меской больницы. Было бы смешно,
если бы я Вам пожелала как можно
больше пациентов. Поэтому я желаю
Вам самому здоровья, а Вашей боль-
нице всегда иметь возможность по-
мочь тому,  кто в этом нуждается.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
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9 января в актовом зале нашей школы
мы решили совместить игру, сказку и
интеллект. А попросту - присоедини-
лись к международной ассоциации ин-
теллектульных игр. В этом нам помогла
Градислава Юшманова, преподаватель
Дома детского творчества Кохтла-Ярве.
Градислава занимается интеллектуаль-

ными играми с детьми и молодёжью
уже 25 лет и согласилась провести та-
кую игру в нашей школе.

В интеллектуальном сражении были
задействованы ребята 3-6 классов, всего
12 команд, в том числе и команда 3В
класса из школы «Ваналинна».

Соперничали в своих возрастных ка-

тегориях: 3 и 4, 5 и 6 классы. А вопросы
по сюжетам сказок были для всех оди-
наковыми. Правила во время игры были
строгими. Нельзя было пользоваться
мобильными телефонами или подсказ-
ками зрителей. Учителя-наблюдатели и
сами пытались отвечать на вопросы, об-
суждая их между собой и, к сожалению,
не всегда вспоминали нужное. Уровень
был достаточно сложным.

А вы можете, например, сразу вспом-
нить, сколько лет было Робину, когда
ему подарили Винни-Пуха на день рож-
дения? Во-о-от…

В этот раз были задействованы кни-
ги, которые отметили юбилей: "Черная
курица" А.Погорельского, "Золотой пе-
тушок" А. Пушкина, "Конек-Горбунок"
П. Ершова, "Муфта, Моховая борода и
Полботинка" Э. Рауда и многие другие.
Вот тут-то и поняли ребята, как полезно
читать, иметь хорошую память и логи-
ку!

Игра продолжалась более двух часов.
Ребята, конечно, устали, но мужествен-
но держались до конца. И аплодировали
победителям!

Среди 3-4 классов первое место за-
няла команда "Почемучки" 3а класса,
второе - команда "Караси" 4а класса,
третье - команда "Ракеты" 4а класса.

Среди 5-6 классов первое место у
команды "NASA" 5в класса, второе – у
команды "Умные овощи" 6в класса,
третье – у команды "Фейхоа" 6в класса.
Поздравляем победителей и всех участ-
ников и надеемся, что интеллектуаль-
ные игры станут доброй традицией на-
шей школы.

Лада ФОМИЧЁВА, руководитель
по интересам школы «Каннука»

В 2018 году созвали рабочую группу
из нескольких десятков специалистов
по начальному образованию, которые
должны были модернизировать госу-
дарственную учебную программу для
детских садов, действующую более де-
сяти лет. Рабочая группа закончила ра-
боту прошлой весной.

Спустя полгода министерство разо-
слало рабочую версию учебной про-
граммы, созданную другой рабочей
группой, в которую входили специали-
сты сферы образования, но не начально-
го образования. Подготовленная ими

новая версия удивила многих воспита-
телей своим консерватизмом, и препо-
даватели Тартуского и Таллиннского
университетов отправили обращение в
министерство.

После этого Министерство образова-
ния и науки собрало третью группу, ко-
торая состоит из представителей первой
и второй и пробует на основании наибо-
лее ценных результатов их работы со-
ставить третью и окончательную рабо-
чую версию учебной программы на-
чального образования.

Глава пресс-службы Министерства

образования и науки Тарму Курм сказал
ERR, что процессом руководит вице-
канцлер Кристи Винтер-Немвальц, ра-
бочие собрания были и работа идёт, но о
результатах пока рано говорить.

"Сейчас параллельно разрабатывают
два важных документа: закон о до-
школьном образовании и учебную про-
грамму дошкольного образования, то
есть национальную учебную программу
для детских садов. Учебная программа
– это прикладной акт к закону. Что каса-
ется сроков, то закон мы должны закон-
чить в марте, а в мае должна быть гото-
ва учебная программа. Она будет позже,
потому что должна гармонировать с за-
коном", – пояснил Курм. Когда новая
программа и закон вступят в силу, он за-
труднился ответить, так как впереди
ждёт круг согласований, обсуждение
поступивших предложений, тогда мож-
но будет направлять проекты прави-
тельству.

По информации ERR

Все любят сказки. Мы их слышим с детства, потом читаем сами, а ещё спу-
стя какое-то время читаем своим детям. А ещё все любят играть. И так при-
ятно блеснуть интеллектом во время игры!

Новая рабочая группа, в которую вошли представители предыдущих двух
групп, разрабатывавших учебную программу для детских садов, постарает-
ся собрать новую версию на основании наиболее ценных результатов преды-
дущих разработок. Новая версия должна быть готова в мае.

Образование
Слушать сказки и играть 
любят все

Программа для детских садов
должна быть готова в мае
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Открывая вечер в клубе, Владимир
Высоцкий отметил как приятный факт,
что число любителей джаза растёт, сви-
детельство тому и этот концерт, кото-
рый собрал много публики, больше
обычного.   За предыдущие шесть лет в
клубе выступали разные музыканты,
вокалисты, в числе которых было нема-
ло зарубежных групп. Состав, открыв-
ший новый год, был международным:
вокалистка представляла Эстонию, а
музыканты – Латвию и Финляндию.
Группа исполняла собственную музыку.

Вокалистка Элина Хокканен занима-
ется музыкой с детства, в 2008 года она
привлекла к себе внимание, участвуя в
«Песенной карусели». Джазом увле-
клась, когда училась в музыкальной
школе в Тарту. Элина создаёт музыку
сама, разрабатывает джазовые проекты,
много выступает с разными музыканта-

ми. Говорит, что влечение к джазу для
неё непредсказуемо и   импровизацион-
но, как и сам джаз. Он, по её словам,
обладает освежающим эффектом, в ре-
зультате которого рождается что-то но-
вое.

Концерт проходил   в новогодней об-
становке. Горели огни ёлки, публика
могла разместиться маленькими компа-
ниями за столами, на которых горели
свечи. Амфитеатр, балкон, буфет – всё
было к услугам зрителей.   Два концерт-
ных отделения пролетели быстро. Мно-
гие были в этот вечер в джаз-клубе
впервые и, уходя, говорили, что им
было комфортно,   приятно, и они будут
ходить на джазовые концерты посто-
янно. Одна из пожилых посетителей
клуба, поделившись своими впечатле-
ниями от вечера, рассказывала, что у
неё до сих пор было представление, что

джаз-клуб собирает только молодёжь, и
она удивилась, увидев на концерте не-
мало сверстников. 

Хотя в этом ничего удивительного
нет.   Джаз - явление в музыке не новое,
он имеет много направлений и стилей, у
каждого из них есть свои поклонники,
он всегда вызывал интерес среди музы-
кантов и слушателей по всему миру   У
многих из полюбивших джаз в ранней
юности давно   головы покрылись седи-
нами, но любовь к джазу сохранилась.
И хотя отношение советских властей к
джазу на протяжении длительной исто-
рии СССР было отрицательным (джаз
был «допущен» в СССР в начале 1920-х
годов), поскольку воспринимался как
проявление буржуазной культуры, одна-
ко его всё равно слушали. С наступле-
нием «оттепели» в 1950-1960- е годы к
джазу власти всё-таки повернулись «ли-
цом». Военное и послевоенное поколе-
ние силламяэсцев наверняка знает не-
мало имён прекрасных исполнителей
джаза.

По результатам исследований докто-
ра Роберта Заторре из Монреальского
неврологического института, занимаю-
щегося анализом влияния аудиоинфор-
мации на мозг, джаз является одним из
самых сложных для восприятия видов
музыки, требующих от мозга сложной и
напряжённой работы для прослежива-
ния и анализа гармонических построе-
ний и прогрессий. Исполнение джаза и
особенно создание джазовой импрови-
зации является для мозга ещё гораздо
более сложной задачей. Музыкальное
образование и импровизация как его
часть являются эффективными инстру-
ментами для повышения интеллекту-
альных способностей. Так что нас при-
зывают слушать джаз в любом возрасте
и таким образом повышать активность
работы мозга и свой интеллект.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора 

Вручение наград лучшим деятелям
домов культуры и сельских обществ со-
стоялось в пятый раз. Данную церемо-
нию проводит Всеэстонское общество
народных домов. Подобных традиций в
республике нет, и таким образом выра-
жают своё почтение самым активным
работникам.

"Кандидатов для получения премии
выбирает комиссия Общества народных
домов в каждом из регионов. И это
очень важно, когда коллеги отмечают

своих же знакомых работников. Очень
тяжело выбрать достойных, поскольку
их по всей Эстонии много. Приходится
потрудиться, чтобы выбрать лучших", –
посетовала председатель правления Об-
щества народных домов Юлле Вялли-
мяэ.

Целью общества являются расшире-
ние возможности обучения и самосо-
вершенствования для сотрудников на-
родных домов и их участие в разработке
политики и стратегии в области культу-

ры. По словам Вяллимяэ, в обществе
приветствуют качественную работу
иноязычных культурных обществ. И то,
что неэстонские имена кандидатов на
премию практически не появляются,
огорчает организаторов.

"Мы всегда предлагаем назвать своих
людей, чтобы они получили награды.
Но, возможно, это действительно пас-
сивность. Я знаю, как трудно работать
ежедневно, и, возможно, у нас не так
сильно развита привычка хвалить лю-
дей и замечать их", – добавила член
правления Общества народных домов,
представитель Ида-Вирумаа Анне Ут-
тендорф.

Главную премию в Мяэтагузе полу-
чил Лойт Лепалаан, музыкант и органи-
затор многих музыкальных коллективов
и проектов из Пярнумаа.

По информации ERR

«Jazz club» под управление Владимира Высоцкого начал 2020 год концертом
группы Live/Elina Hokkanen Band.

22 января в Мяэтагузе прошла церемония награждения лучших работни-
ков домов культуры. В последние годы среди кандидатов практически не
встречаются неэстонцы. Организаторы конкурса считают, что причина
кроется в пассивности людей.

Культура
Слушать джаз полезно

Достойных много, но…
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“Увеличение зарплат учителей по-
прежнему остаётся в приоритете Мини-
стерства образования и науки, и я рада
отметить, что за последние пять лет
средняя зарплата учителя в Эстонии
выросла на 32 процента, а минимальная
- на 39 процентов, - сказала министр об-
разования и науки Майлис Репс. - По
сравнению с другими странами ОЭСР, в
Эстонии самый быстрый темп роста
зарплат учителей, и нам, несомненно,

следует продолжать в том же духе”.
“Я очень рад, что выделением субси-

дий мы можем оказать поддержку мест-
ным самоуправлениям в повышении
зарплат учителей,  - сказал министр го-
сударственного управления Яак Ааб. -
Для развития регионов очень важно на-
личие сильной образовательной сети и
квалифицированных учителей, и обес-
печить это местные самоуправления
могут, прежде всего предлагая конку-

рентоспособные и достойные зарпла-
ты”.

Общая сумма государственных суб-
сидий, выделяемых местным само-
управлениям на содержание общеобра-
зовательных школ, увеличится с 342
миллионов до 354 миллионов евро, в
том числе субсидии, выделяемые на по-
крытие затрат, связанных с оплатой
труда учителей, увеличатся с 275 мил-
лионов до 285 миллионов евро. Субси-
дии предназначены для покрытия за-
трат на рабочую силу, то есть зарплат
учителей, директоров и завучей, а так-
же затрат на дополнительное обучение,
приобретение учебной литературы и
школьные обеды.

Елена ЗЕМСКОВА, советник 
отдела коммуникаций 

Министерства 
образования и науки

Образование

Согласно распоряжению, утвержденному правительством, между местны-
ми самоуправлениями будет распределена сумма субсидий на образование в
размере 354 миллионов евро. Из них 285 миллионов евро составляют субси-
дии на зарплаты учителей, которые позволят поднять минимальную зар-
плату учителя до 1315 евро и создадут возможности для того, чтобы средняя
брутто-зарплата могла составить 1540 евро.

Со временем всё стареет, приходит в
негодность, становится неудобным или
даже опасным. Так и забор вокруг дет-
ского сада «Яаниуссике» устарел, стал
опасен и требовал реновации уже дли-
тельное время. В данное время эта ре-
новация происходит, что очень приятно
и даже радостно, ведь это будет очень
эстетично, удобно, а главное – безопас-
но. 

Планируются красивые и безопас-

ные ворота для въезда и выезда машин,
удобные калитки в противоположных
сторонах новых ворот для малышей и
их родителей, а также для сотрудников
детского сада. Благодаря новому и
прочному забору на территорию дет-
ского сада не будут попадать грязь и му-
сор, а также на детских участках не бу-
дет вандализма, очень хочется на это
надеяться. Хотя забор находится ещё в
стадии активной реновации, которая

продлится до конца марта 2020 года, но
уже вполне можно себе представить,
каким красивым и выразительным он
будет, а значит, и детский сад будет вы-
глядеть ещё красивее и утвердит свой
значимый вид в черте города, в центре
оживлённого микрорайона.

Детский сад «Яаниуссике» продол-
жает развиваться не только изнутри, но
и снаружи. Осенью были проведены ра-
боты по замене асфальтного покрытия
во дворе детского сада. Дорога стала
сразу красивой, гладкой, без шерохова-
тостей и ямок, а главное - безопасной.
Очень приятно ходить по такой дороге
да и любоваться ею. Детвора детского
сада сразу заметила это и облюбовала
дорожку. Теперь дети на прогулках с
удовольствием и азартом бегают, пры-
гают, играют в подвижные игры, зани-
маются эстафетами и даже просто гу-
ляют с учителем по такой чудесной и
удобной дороге. Родителям же просто
удобно и комфортно пройтись по ново-
му асфальту вместе с малышом и коля-
ской, приходя в детский сад утром и
уходя вечером домой. А ещё на таком
асфальтном покрытии летом детишкам
будет очень удобно рисовать мелками и
играть в классики. Пусть же такая кра-
сивая и безопасная дорога радует всех
долгое время!

Вроде бы сделано совсем немного –
дорога и забор, но это очень значимо
для удобства, красоты и безопасности
детского сада. Всем приятно, удобно и
комфортно: и детям, и взрослым.

Наталья БАСЕНКО, 
учитель детского сада 

«Яаниуссике» 

Каждому наверняка приятно жить в удобстве и комфорте, и все к этому
стремятся. Всегда приятно видеть, что где-то что-то строится, реновируется,
приобретает новый, красивый и выразительный вид.  

Зарплата учителей возрастёт

Приятно жить в удобстве 
и комфорте



19Силламяэский вестник

Разное

Центр культуры

8 февраля в 17.00 – юбилейный вечер Романа Мельникова.
Легендарная российская рок-группа “МИФЫ” г. Санкт-Пе-
тербург с программой «Дорога домой» и специальные гости
- группа «КАШАЛОТ» ( г. Таллинн). Вход свободный.
14 февраля в 18.00 - концерт учителей Силламяэской му-
зыкальной школы. Вход свободный.

Городская библиотека

Виру, 26
1 февраля в 12.00 - открытие выставки алмазной
вышивки «Цвет настроения..» (кружок «Декор» СМЦИ
«Улей», руководитель А.Соломахина).
По 16 февраля -  выставка художественных работ Вячеслава
Хуторнова (Нарва).
По 28 февраля - выставка картин Марью Мыру (Люгану-
зе).

Театр-студия «Другое небо»

7 февраля в 19.00 – премьера спектакля Янно Пуусеппа
«Ma ja Sa» («Я и ты») – 16+. Постановщик Владимир
Вайкерт, актриса Софья Данилова. Цена билета – 4 евро.

Молодёжный центр по интересам «Улей»

Открыта персональная выставка работ гостя из Нарвы
Евгения Коса «Наблюдения землекопа 2».

Cпорткомплекс «Калев»

1 февраля в 12.00 - баскетбол: чемпионат Эстонии, девушки
U16. Малый зал.
1 февраля в 12.00 - плавание: Детский кубок, 2-й этап. Бас-
сейн.
2 февраля в 15.00 - футзал: FC NPM Silmet-Viimsi FC
Smsraha. Большой зал.
2 февраля в 17.00 - футзал: FC Sillamäe Alexela II-Narva
United FC II. Большой зал.
2 февраля в 19.00 - футзал: FC Sillamäe Alexela-Agio FM
(Санкт-Петербург). Большой зал.
4 февраля в 14.30 - школьный спорт: волейбол, 8-9 кл.
Малый зал.

Наша афишаИзменение стоимости вывоза
мусора

Городское Управление Силламяэ приняло решение 23
января 2020 года nr 35 об увеличении цены на услугу
вывоза мусора. Повышение цены обусловлено увеличе-
нием затрат на перевозку и повышением стоимости ути-
лизации мусора.

Новая цена на вывоз мусора составляет 4,61 евро для
жителей города и 109,20 евро за тонну - с юридических
лиц. Новая цена начинает действовать не ранее 30 дней
после публикации на сайте города и в местной газете.

AS «Sillamäe Veevärk» информирует:
C 01 февраля 2020 года установлены следующие
цены на услуги городской бани:
5,00 EUR - полный билет;
4,00 EUR - льготный билет (пенсионерам и
детям до 11 лет).

Обучаю техникам астрологического прогноза
событий. Тел. +372 5558 9989 Лидия.

Ищу работу по уходу  за престарелыми
людьми. Тел. 5808 0703.

2 февраля в 14.00 в библиотеке  по
адресу: ул. Калда, 12, состоится собрание
коллекционеров  г. Силламяэ. Ждём всех

желающих присоединиться.

AS Mammograaf и Eesti Haigekassa приглашают всех
женщин, рождённых в 1953, 1954, 1958, 1960, 1962,
1964, 1966, 1968, 1970 годах, на скрининг рака груди.
Женщинам, имеющим медицинское страхование Eesti
Haigekassa, обследования проводятся бесплатно.
Мобильный маммографический трейлер ждёт женщин
на приём с 03 февраля по 21 февраля 2020 года.
Адрес размещения трейлера: ул. Кеск, 28, Силламяэ,
рядом с бассейном. Информация и регистрация по
телефону 627 4470. Если вы застрахованы (Eesti Haige-
kassa ravikindlustus) и по году рождения попадаете в чис-
ло приглашаемых в этот год на скрининг, то можете сме-
ло регистрироваться на исследование, не дожидаясь
приглашения.

Sillamäe Vanalinna Kool
(средняя школа №3) приглашает своих 

выпускников и педагогов на вечер встречи 
1 февраля 2020 года 

с 16.00 до 20.00.

"СИЛА СИБИРИ" в Вашем городе!
Ждём Вас 6, 7, 8 февраля 

(четверг, пятница, суббота) 
в магазине "НАТАЛИ" по адресу: 

ул. Юрия Гагарина, 13А.
- Продукция на основе кедровой живицы - от 7,50 € (при
суставной боли,  заболеваниях печени и ЖКТ, интоксикации
и др.);
- хвойная продукция - от 3 € (снижение сахара и холесте-
рина, нормализация давления и обмена веществ);
- витаминизированные кисели, травяные чаи для детей
и взрослых -  от 2 €;
- натуральные продукты от простуды и кашля -  от 3 €;
- натуральные продукты из кедрового ореха -  от 6 €;
- косметическая продукция по рецептам сибирской трав-
ницы -  от 4,50 €.

И МНОГОЕ ДРУГОЕ!
Приходите!
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C 1 февраля изменяется расписание 
уездных автобусных линий
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Бывший маршрут № 904 NARVA – SILLAMÄE с 1 февраля
2020 г. будет замещён новыми маршрутами №№ 904, 904A и
904S. При отправлении из Нарвы остановки PEETRI PLATS,
ENERGIA, KK GENEVA и TEMPO предназначены только для
посадки, в противоположном движении — только на выход. 

№ 904 (НОВЫЙ) NARVA – OLGINA – SINIMÄE –
SILLAMÄE выходит от остановок  NARVA JAAM и SILLAMÄE
BUSSIJAAM ежедневно 8 раз в день. Временно добавлена
возможность проезда на кладбище Синимяэ от Силламяэ по
субботам и воскресеньям в 10.00. 

№ 904A (НОВЫЙ)  NARVA – OLGINA – AUVERE – SI-
NIMÄE – SILLAMÄE движется, исходя из наличия пассажиров
или по предварительному заказу по телефону (указан в распи -
сании/графике движения) до остановок деревни Аувере (оста-
новка Хийеметса на дороге Аувере, железнодорожный вокзал
Аувере и деревня Аувере). При обслуживании остановок по
требованию автобус может опаздывать на все последующие
остановки до 10 минут.

№ 904S (НОВЫЙ) NARVA – OLGINA – SOLDINA –
SINIMÄE – SILLAMÄE отправляется по рабочим дням от
остановки NARVA JAAM и от остановки SILLAMÄE BUSSI-

JAAM  четыре раза в день. По выходным автобус отправляется
три раза в день от остановки SILLAMÄE BUSSIJAAM в
06:50, 10:00 и в 18:10 и от остановки NARVA JAAM - в 09:00,
14:30 и в 18:10.

NB! В графиках/расписаниях автобусов обращайте
внимание на значки

* - только для выхода из автобуса.
** - только для входа в автобус.
Все информационные телефоны по каждой линии  указаны

в графиках/расписаниях.
Расписания всех уездных линий Ида-Вирумаа смотрите на

сайтах Центра общественного транспорта 
http://www.ivytk.ee/soiduplaanid/ или на www.peatus.ee, а также
на сайте города www.sillamae.ee

В этом номере газеты редакция публикует график дви-
жения на наиболее востребованных маршрутах. Кроме
того обращаем внимание читателей, что об изменениях,
касающихся движения автобусов компании «Lux Express»,
дана информация на 3-й странице этого номера.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Наши адреса:
Силламяэ, 
бул. Виру, 2а
(SK MARKET, 
2-й этаж).
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6 января новый год встречал Центр
пенсионеров. Главным событием празд-
ника была премьера юмористической
пантомимы «Как хотела меня мать да за
первого отдать...» с дебютом Юлии Си-
ницовой в главной роли. И началось
востребованное шествие постановки по
клубам и дневным центрам. 8 января
она порадовала впервые собравшихся

вместе клубы «Оптимист» и «Радуга».
Этот вечер вела Зинаида Воротникова,
украшая его своими песнями, впере-
мешку с юмористическими поздравле-
ниями участников: Снегурочки - Гали-
ны Васильевой, Поросят, прощавшихся
со «свиным годом» в преддверии года
Белой металлической Мыши. Вечер
прошёл весело и непринуждённо за сто-

лами с шампанским и затейливыми са-
латами, за которые мастерицы кулинар-
ного дела получили по шоколадке, а
также с викторинами, поздравлениями
юбиляров «Радуги». Желающие пока-
зать вокальные дарования имели сво-
бодный доступ к сцене, но праздничное
настроение вовлекало всех в дискотеку,
устроенную Дмитрием Борисовым. 

Ещё через два дня, 10 января, в клубе
«Феникс» ждали друзей-пенсионеров
из Нарва-Йыэсуу, но из-за транспорт-
ной проблемы они не смогли приехать.
Однако это не помешало «Фениксу»
провести новогодний праздник инте-
ресно, по программе, включающей вы-
ступления поющей группы под управ-
лением Галины Кузнецовой, саксофо-
ниста Александра Гущина, вокалисток
Нины Вишняковой и Раисы Тарасенко и
постановки уже упомянутой пантоми-
мы «Как хотела меня мать...» под бур-
ные аплодисменты. Гостями «Феникса»
были представители театра «Другое
небо» в лице Владимира Вайкерта с су-
пругой Галиной. А Дед Мороз со Снегу-
рочкой в хороводе подарили подарки и
спели песню нарядной Ёлочке — Екате-
рине Орешкиной. А за столом с угоще-
ниями звучали поздравления, стихи,
песни и частушки, где каждый делился
с друзьями своим умением благодаря
хозяйке Терезе Печниковой, собираю-
щей, как стежки в вышивке, в клуб ода-
рённых энтузиастов. 

Ирина МОЛЧАНОВА
Фото Галины ЕФРЕМОВОЙ

Не остались в стороне и прихожане
храма Казанской иконы Божией Мате-
ри, которые по благословению настоя-

теля храма протоиерея Николая собра-
ли пожертвования для людей, прожи-
вающих в отделении по уходу Силла-

мяэской больницы. С любовью упакова-
ли тёплые носки, бельё, одежду, по-
стельное бельё, не забыли и про угоще-
ние.

Маленькие прихожане, ученики вос-
кресной школы «Радуга», приготовили
свои подарки – рождественские коляд-
ки, стихи, играли на музыкальных ин-
струментах и вместе с обитателями от-
деления по уходу пели песни военных
лет и шлягеры советской поры. Доброе
слово прозвучало от протоиерея Влади-
мира, и глаза пациентов светились дет-
ской радостью, а лица расцветали улыб-
ками. Было всеобщее чувство сопри-
частности и единения. 

Инициаторы и участники мероприя-
тия выражают сердечную благодар-
ность прихожанам храма Казанской
иконы Божией Матери за участие, по-
мощь и пожертвования. Благодарим
учителей, учеников воскресной школы
«Радуга» и их родителей за прекрасные
музыкальные номера и стихи, а также
Силламяэское городское Управление за
поддержку в 2019 году. 

Инициативная группа 
прихожан храма 

Казанской иконы Божией Матери
Снимок представлен воскресной

школой «Радуга»

Валерия Чкалова, 1а

Новогодние встречи общественных организаций в зале Центра культуры,
украшенном нарядной ёлкой, проходили одна за другой. И каждая начина-
лась поздравлениями руководителя Центра Владимира Высоцкого и его
добрыми напутствиями.

Новогодний калейдоскоп

Время для добрых дел
«От звезды до воды» - так в народе называют время святок, которые начи-
наются в Рождество и заканчиваются праздником Крещения. А еще в это
время всегда было принято совершать добрые дела.


